



ILUSTRE MUNICIPALIDAD DE DALCAHUE

SECRETARÍA MUNICIPAL

**ACTA SESIÓN ORDINARIA N° 162**

**CONCEJO MUNICIPAL**

**DALCAHUE, 12 de mayo de 2021.**

Cuando son las 09:00 horas del miércoles 12 de mayo de 2021, se da inicio a la Sesión Ordinaria N° 162 del Concejo Municipal, la cual es realizada en la forma de teletrabajo, siendo presidida por el concejal sr. **LUIS ORFELIO LOAIZA BAHAMONDE**, participando en calidad de Alcalde Subrogante don Marcos Eliseo Velásquez Macías, ejerciendo como Secretaria del Concejo, doña Clara Inés Vera González, Secretaria Municipal y con la participación de los concejales, señores:

**DON CARLOS CÁRDENAS BAHAMONDE**

**DON MARCOS EUJENIO PÉREZ**

**DON JOSÉ ÁLVARO MUÑOZ OYARZÚN**

**DOÑA MARÍA ALEJANDRA VILLEGAS HUICHAMAN**

**DON LEONARDO PATRICIO ALARCÓN PUALUAN**

**DON JUAN SEGUNDO HIJERRA SERÓN, ALCALDE QUE NO SE ENCUENTRA EN EJERCICIO DE SUS FUNCIONES, DE ACUERDO A LA LEY.**

La Tabla a tratar, comprende:

- 1.- OBSERVACIONES AL ACTA SESION ANTERIOR
- 2.- CORRESPONDENCIA RECIBIDA Y DESPACHADA
- 3.- VOTACIÓN PROPUESTA DE MODIFICACION PRESUPUESTARIA
- 4.- INFORME DEPARTAMENTO SALUD SOBRE VACUNACIÓN INFLUENZA Y COVID  
EN LA COMUNA DE DALCAHUE
- 5.- TEMAS VARIOS

**1.- OBSERVACIONES AL ACTA SESIÓN ANTERIOR:**

Se somete a votación el acta de la sesión ordinaria N° 161 del Concejo Municipal siendo aprobada por todos los concejales sin observaciones.

## 2.- CORRESPONDENCIA RECIBIDA Y DESPACHADA:

- Informe Jefa de Personal mediante el cual da a conocer la nómina de personal contratado durante el primer trimestre de 2021.
- Ord. N° 25 del alcalde(s) de la comuna mediante el cual solicita la aprobación de funciones a honorarios para dos personas en las oficinas de Emergencia y Personal ***“Para realizar funciones de ordenamiento de archivos”***.

Al respecto, el concejal Muñoz solicita que cuando se presenten estas funciones se especifique más para tener claridad de lo que se trata y responde la Jefa de Personal que se trata de contrataciones a honorarios de dos alumnas en práctica, que la Municipalidad no les paga y es a modo de incentivo.

**La propuesta es sometida a votación y aprobada por todos los concejales.**

- Memorándum N° 42 del Secplan don Camilo Soto, quien remite informe de apertura y evaluación de propuesta pública denominada ***“Construcción Muro de Contención calle 18 de septiembre, ciudad de Dalcahue”***. A la propuesta se presentaron dos oferentes:
  - Sociedad Constructora Pupelde Ltda., con un plazo de 120 días corridos y una oferta económica de \$59.924.043.-
  - Asesorías y Gestión EasyLit Ltda., con un plazo de 240 días corridos y una oferta económica de \$59.974.611.-

Concluye el informe que, efectuada la evaluación, la Sociedad Constructora Pupelde Ltda. cumple con los requisitos para adjudicarse la propuesta, en consecuencia, se propone al Concejo la aprobación de la adjudicación a la empresa señalada.

**La propuesta es sometida a votación y aprobada por todos los concejales, sin observaciones. En consecuencia, se adjudica la propuesta pública denominada**

**“Construcción Muro de Contención calle 18 de septiembre, ciudad de Dalcahue” a la Sociedad Constructora Pupelde Ltda.**

- Ord. N° 770 del Servicio Electoral mediante el cual solicita al Concejo Municipal determinar la propuesta de los lugares para colocación de propaganda electoral para las elecciones Presidenciales, Parlamentarias y de Consejeros Regionales a realizarse el 21 de noviembre próximo.

Al respecto, el concejal Muñoz es partidario de que se asignen los mismos lugares existentes en esta elección, son adecuados para la colocación de propaganda electoral.

**Esta propuesta es sometida a votación y aprobada por todos los concejales.**

- Solicitud de aporte de la Junta de Vecinos N° 15 de Quetalco-Tehuaco para efectuar el mejoramiento y mantención de la sede social, por lo que solicitan un aporte de \$1.000.000.-
- Solicitud de aporte de la Unión Comunal de Mujeres Rurales “Sembrando Futuro” con el objeto de desarrollar actividades propias de la organización, pasajes, material de oficina, alimentación, talleres y otros, por lo que solicitan un aporte de \$500.000.-
- Solicitud de aporte de la Asociación Cultural Vivart con el objeto de realizar el 2° video clip de la joven cantante, violinista y compositora “Carolina Vivart”, por lo que solicitan un aporte de \$500.000.-

El alcalde subrogante señala que la propuesta municipal es entregar el aporte que cada organización solicita.

***La propuesta es sometida a votación y aprobada por todos los concejales, en consecuencia, se entregarán los siguientes aportes:***

***Junta de Vecinos N° 15 Quetalco-Tehuaco: \$1.000.000.-***

***Unión Comunal de Mujeres Rurales “Sembrando Futuro”: \$500.000.-***

***Asociación Cultural Vivart: \$500.000.-***

**3.- VOTACIÓN PROPUESTA DE MODIFICACION PRESUPUESTARIA:**

Se somete a votación la propuesta de modificación presupuestaria presentada en la sesión anterior y que dice relación con aumento de recursos en el ítem de Asistencia Social, propuesta que es aprobada por todos los concejales, como sigue:

## **MODIFICACIÓN DE PRESUPUESTO**

### **04.04.01 Asistencia Social**

#### **AUMENTA GASTOS:**

24.01.007	Asistencia social	<b>M\$1.500</b>
<b>T O T A L</b>		<b>M\$1.500</b>

#### **DISMINUYE GASTOS:**

22.01.001	Para personas	<b>M\$1.500</b>
<b>T O T A L</b>		<b>M\$1.500</b>

#### **4.- INFORME DEPARTAMENTO SALUD SOBRE VACUNACIÓN INFLUENZA Y COVID**

EN LA COMUNA DE DALCAHUE:

Se encuentra presente la sra. Lilianette Paredes, Directora del Departamento de Salud, a quien se le requirió su presencia en la sesión con el objeto de dar a conocer información sobre la vacunación en la comuna.

La sra. Lilianette señala que los locales de vacunación son el gimnasio y el Cesfam, del total de la población inscrita el 40% de la población se encuentra vacunada y muestra los datos estadísticos según grupos etáreos y sexo. La vacunación está orientada a los grupos de riesgo los cuales señala. La enfermera Pamela Abarzúa es la enfermera que está a cargo. Los establecimientos educacionales casi el 80% se encuentran vacunados de acuerdo a los grupos a vacunar, lo mismo en el caso de los jardines, se encuentra bastante avanzada, los papás han ayudado en ese sentido. La vacuna sinovac es la que menos síntomas ha presentado, no así la pfizer, de la cual ya se sabe que habrá que aplicar una tercera dosis. En total cerca de 12000 personas se encuentran vacunadas, lo que muestra un gran avance. Existe campaña de difusión en diferentes medios. Uno de los problemas que ha habido es la cantidad de dosis diaria que se entregan que a veces no alcanza a cubrir todas las personas que llegan a vacunarse y que tienen que volverse sin vacuna.

El Presidente de la sesión ofrece la palabra:

La concejal Villegas agradece el trabajo realizado por Lilianette y su equipo, ya llevan un año y medio trabajando, y es notable, le preocupa la cantidad de contagios al día de hoy.

Al respecto, la sra. Lilianette responde que efectivamente es preocupante la alta cifra de contagios, esta decisión se toma con los casos activos que hay en la comuna y no sabe por qué aún no se ha determinado cuarentena para Dalcahue, ayer habían 64 casos activos, los cortes se hacen todos los días y son al momento, generalmente la información no es la misma de la Seremi, porque ellos entregan la información atrasada a veces hasta por dos días, ellos no tienen recursos suficientes para trabajar, en la última reunión dijeron que ellos iban a realizar la trazabilidad, pero no dieron abasto y nuevamente lo está haciendo el departamento de salud municipal. La información es muy dinámica porque los laboratorios que procesan la información tienen turnos de 24 horas y todo el día están cambiando los datos, luego, también ha habido un relajamiento de la gente, pero cree que se debe a que esta situación ha limitado la libertad de las personas y se responde con estas conductas que hace que la gente salga a las calles, pero aunque sea repetitivo hay que seguir pidiendo ser responsable y cuidadoso.

La concejal Villegas señala que un ejemplo claro es el caso del joven deportista que falleció recientemente, sin tener patologías de base. Eso muestra que a cualquiera le puede pasar, pero ayuda a tomar conciencia y ser cuidadoso y cauto, hay que seguir reiterando el tema de la prevención.

El concejal Loaiza señala que hay personas con secuelas de por vida y eso es muy alarmante.

El concejal Muñoz agradece el trabajo realizado, llevan un año y medio trabajando incansablemente, y lo han hecho muy bien, cree que queda pendiente como tarea y como concejo municipal en materia preventiva. Quizás sería bueno que se haga una retroalimentación al concejo al menos una vez al mes.

El concejal Loaiza consulta cómo va la asistencia a las vacunaciones de parte de los jóvenes y si está ocurriendo lo mismo que a nivel país de que los jóvenes no quieren vacunarse.

Al respecto, la sra. Lilianette señala que se está vacunando por rango de edad, en general si están asistiendo las personas, los que no lo están haciendo, en general es por miedo o porque han tenido covid, ha ocurrido que cuando las personas no son autovalentes las familias son reacias a vacunarlas por temor al efecto que podría producirles. Ahora hay que ver lo que viene en relación a la rehabilitación post covid, por convenio llegaron algo más de \$200.000.- para eso, lo cual evidentemente no es suficiente para una terapia de rehabilitación, afortunadamente, en Dalcahue no hay casos severos que necesiten grandes terapias de rehabilitación.

El concejal Loaiza consulta si tienen información de los contagios por sector y responde la sra. Lilianette que están mayormente concentrados en el sector urbano, no mucho en el sector rural, luego, el concejal Loaiza señala que preocupa la situación de la entrega diaria de vacunas y las secuelas que deja en las personas, sería bueno que se refuerce esta situación.

El alcalde subrogante, don Marcos Velásquez señala que la presentación de Lilianette muestra que todo el equipo de salud ha puesto mucho cariño en el proceso, la vacunación este año se ha hecho bien, las cifras lo demuestran, en ese mismo contexto, señala que a raíz de información irresponsable de algún funcionario que indicaba que no había recursos para efectuar la vacunación, lo cual es falso, por lo cual a través de oficio pidió a la autoridad sanitaria iniciar un sumario sanitario por el manejo irresponsable de las vacunas, además, cuando se hacen esas declaraciones, se falta a la probidad, también se pidió a la contraloría una investigación al respecto.

El concejal Muñoz señala que la situación es preocupante, como municipio debería haber mayores acciones preventivas, hoy ya tenemos un parámetro que no existía y que es el efecto del covid en las personas, está de acuerdo en asignar recursos si así se dispone, además, es posible que por el invierno las enfermedades respiratorias aumenten. Solicita darle una periodicidad a estas reuniones con el equipo de salud para ir conociendo la información. Agradece la disposición que siempre ha tenido Lilianette. Hay que ver cómo se va a abordar el tema de los recursos para recuperación.

El concejal Loaiza consulta si es posible considerar esta petición y quizás podría hacerse periódicamente o cuando se necesite.

Al respecto, la secretaria municipal señala que eso tiene que decidirlo el Concejo que viene, quizás se podría determinar que antes de terminar el período actual, podría hacerse una nueva reunión, pero no pueden decidir cosas que le competen al Concejo que viene y el alcalde subrogante señala que se puede analizar en reunión de comisión.

## 5.- TEMAS VARIOS:

El concejal Cárdenas consulta si don Alejandro Díaz está trabajando porque lo ha llamado y no contesta su teléfono y responde el alcalde subrogante que sí está trabajando, al respecto el concejal Cárdenas reitera petición de reparación de camino en el acceso a Quiquel y le pidieron desbroce de caminos en el sector Los Castaños que comienza en Puchaurán y sale en Dallico y, además, señala que la máquina que anduvo hace unos días no pasó por algunos caminos, como el camino Pochito.

El concejal Eujenio se refiere a la petición de la semana pasada por el comité de agua Los Pinos y responde el alcalde subrogante señala que pidió que ellos coticen el hidropack que necesitan para luego pedir el aporte necesario.

Al respecto, el Secplan señala que la solicitud la tiene, mañana van a hacer la visita técnica porque ellos están pidiendo un hidropack de 500 litros y son muy pocas casas, eso sería sobredimensionar el sistema, Stephanie Díaz está a cargo del tema, el tamaño depende mucho de la bomba.

El concejal Eujenio señala que se ingresó la cotización y el requerimiento de los vecinos también pedían visita profesional.

El concejal Muñoz señala que el sistema de agua potable de Mocopulli Bajo están pendientes las mejoras, se hizo modificación presupuestaria y en los recursos se consideraba este comité, pero no se ha hecho nada, considera que ha sido muy lento el trabajo en ese sentido.

Al respecto, Stephanie Díaz quien señala que este año llegaron menos recursos al municipio y por eso se están priorizando los proyectos que tienen carácter de urgente, el proyecto de Mocopulli Bajo está en carpeta, ellos quieren cambiar el sistema de cableado y la caseta cambiarla de lugar. Son hartas familias y ellos pueden hacer mejoras pequeñas.

El concejal Muñoz agradece la respuesta, luego, señala que cuando se aprobaron M\$10.000.- en modificación presupuestaria, se dijo que este proyecto estaba considerado, entiende que hay prioridades, pero pide que se entienda que la modificación no fue menor y el costo de este proyecto no es tan alto, solicita se reevalúe la situación para atender esta necesidad, si es necesario hacer una reunión de comisión de presupuesto está disponible.

Al respecto, la profesional de Secplan señala que ellos señalaron que no tenían capacidad técnica ni recursos para aportar, el verano fue seco, llegaron menos fondos y recién se está viendo estas situaciones. Si se puede aumentar los recursos sería ideal.

Al respecto, el concejal Muñoz sugiere hacer una reunión de comisión el día jueves a las 9 de la mañana.

Don Marcos Velásquez señala que 759 familias se han conectado a agua potable urbana y rural y alcantarillado y con los recursos municipales más los postulados, al mes de diciembre se han invertido más de MM\$1.000.- no se ha cesado de trabajar a pesar de todo. La solución de Mocopulli hay que darla, pero se ha debido priorizar en aquellos lugares donde ha sido más urgente.

Don Alejandro Díaz señala, en relación a los planteamientos del concejal Cárdenas responde que se va a ir a reparar el camino, se va a ir a dejar ripio. En Tenaún se perfilaron todos los caminos y respecto al camino Don Aristides cree que hay que hacer un cuneteo de aproximadamente 500 metros, lo mismo el Camino El Alamo, se produjo un derrumbe en Punahuel 1 y la máquina está trabajando en eso y respecto a la desbrozadora hay hartos pedidos, la próxima semana estará en condiciones de enviar la máquina.

La concejal Villegas señala que las bases de las becas están listas y sugiere hacer una reunión de comisión, al respecto, se acuerda hacerla la próxima semana, día lunes en la tarde.

La concejal Villegas se refiere a lo planteado por el alcalde subrogante respecto a las declaraciones de un funcionario del área salud, cree que no es tiempo de faltar a la verdad ni de distorsionar la realidad, eso podría generar efectos psicológicos complejos y no es posible que funcionarios realicen este tipo de hechos, en época de campaña se ha visto de todo, pero no se puede usar la pandemia y el tremendo trabajo realizado y que se tiene que realizar por parte del personal de salud, solicita que se haga al menos una investigación sumaria y al menos una anotación de demérito para este funcionario para lo cual pide acuerdo del Concejo.

**Se somete a votación la petición de la concejal Villegas de realizar una investigación sumaria y es aprobado por todos los concejales.**

El concejal Muñoz solicita que se entregue copia de los resultados de la investigación.

No habiendo más que tratar, se pone término a la reunión cuando son las 10:45 horas.

CLARA INÉS VERA GONZÁLEZ  
SECRETARIA MUNICIPAL

LUIS ORFELIO LOAIZA BAHAMONDE  
PRESIDENTE SUBROGANTE